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适应职业队强度
感受到浔兴男篮的亲切

1998年12月出生的黎伊扬有着出色的篮球智商，传
球视野广，抢断能力优秀，以及较强的身体素质。2021
年CUBA，他场均得到14.4分9.4次助攻4.7个篮板2.6个
抢断，是联赛的助攻王、抢断王。因为大学期间就读于厦
门大学，黎伊扬的表现也得到不少晋江球迷的关注。

如今，黎伊扬在CBA选秀大会上以首轮第 6顺位被
福建浔兴男篮选中，正式登陆CBA。在加盟福建浔兴男
篮之前，黎伊扬就曾在这里试训过一周，“我在读大学时
就一直有关注CBA比赛，以及福建浔兴男篮，所以对球
队的球员构成及他们的特点比较了解。”因此，在厦门大
学毕业之后，黎伊扬选择到福建浔兴男篮进行试训。

“因为我也是南方人，来到晋江之后，这里的气候、饮
食都相差无几。而且，大学时，我在厦门生活了 4年，来
到球队后很快就适应了。”对于黎伊扬而言，加盟浔兴男
篮是一种缘分，因为在这里还有同为广东人的徐铭智、刘
旭承，以及曾经厦大男篮的队友程峰，他表示，这支球队
让他感到非常亲切。

从CUBA到CBA，黎伊扬一直在不断适应着。“职业
联赛的强度比大学生联赛大得多，在近1个月的时间里，
我就是在不断适应这种强度。”黎伊扬说。

在福建浔兴男篮，后卫一直是一大弱项。如今，引进
了CUBA“助攻王”“抢断王”——黎伊扬，相信新鲜的血液
会给球队带来另一种可能。“作为一名控球后卫，我的特点
就是在进攻组织，拿到球后尽块推进，迅速找到空位队友，
将球传给他们完成终结。”黎伊扬这样给自己定位，他希望
通过自己的努力，更好地帮助球队征战新赛季。

告别大学迈向职业队
争取踏上CBA赛场证明自己
黎伊扬出生于广东清远，身高 1.82米，臂展 1.88米，

体重 82公斤，司职组织后卫，高中毕业于深圳市第二实
验学校。

“很多人的篮球梦可能是源于《灌篮高手》或者《黑子
的篮球》，但我的篮球梦，是从邻居家耳濡目染的。”黎伊扬
告诉记者。还在上小学的黎伊扬，因为邻居家的小孩都喜
欢打篮球，所以他从小就跟这群小伙伴一起打篮球。“后
来，我迷上了NBA，每次有比赛都会关注。”在小伙伴和
NBA的影响下，黎伊扬逐渐爱上了篮球这项运动。

在今年CUBA的舞台上，黎伊扬带领厦门大学队以
93：84击败北京化工大学队，夺得CUBA季军。黎伊扬
个人得到 26分 4个篮板 11次助攻 5次抢断，场均贡献
9.4次助攻，是本届 CUBA的助攻王。出色的大局观让
他经常能传出令人惊叹的好球，虽然并不壮硕，但是凭
借出色的运球能力，在面框进攻中，黎伊扬依然十分从
容。CUBA结束后，黎伊扬在社交媒体上发文告别自己
最后一年CUBA。

进入职业队后，黎伊扬认为，当前最大的目标，就是争
取在CBA新赛季能够上场打球。“想要在比赛中获得上场
时间，就要得到教练的信任。”因此，黎伊扬来到球队之后，
每天都勤奋训练，按教练在场上的要求尽力做到最好。

喜欢找队友聊天
业余时间最爱看港剧
为备战新赛季，福建浔兴男篮迎来众多新鲜血液的

注入，几乎每天都在进行着紧张的备战训练。“步入职业
训练之后，每天的生活都很规律，早上起来吃完早餐后，
就到球馆训练，中午回食堂吃饭，午休之后继续训练，晚
上回到宿舍洗澡、治疗。”黎伊扬表示，之前在大学时，除
了训练、比赛，还要兼顾学业，现在是以篮球为职业，所以
每天都围着篮球转。

为了更快适应职业联赛，黎伊扬在教练的指导下
努力训练。“我觉得自己还有很多需要加强的地方，比
如需要提高传球的准确性、提高防守强度和技术。”黎
伊扬表示。

其实，每天留给黎伊扬的空闲时间并不多。“我的业
余时间就是找队友聊聊天，大家相处都很融洽，喜欢互相
调侃。”而让黎伊扬能够放松下来的，就是看港剧。“作为
广东人，我从小就是看港剧长大的。”

本报讯（记者 李诗怡） 8月13日，晋江市体育局
组织召开游泳场所安全生产暨疫情防控专题会议，深
入贯彻安全生产理念，全面落实疫情防控各项措施。
晋江市体育局党组成员许自毅、产业经济科全体工作
人员及全市经营性游泳场所法人参加会议。

会议组织学习了《中华人民共和国安全生产法》及
《福建省公共游泳场所管理办法》，同时，重点就近期安
全生产及疫情防控检查中存在的问题进行通报，要求
各游泳场所要高度重视，认真学习法律法规，落实安全
生产各项管理制度。

最后，许自毅就如何做好游泳场所安全管理及疫
情防控工作，确保有序运营提出了三点要求：一是提高
安全认识，严防思想放松；二是全面开展自查自改，依
法依规有序开放；三是加强安全生产投入，健全安全生
产管理。

今年以来，晋江市体育局通过媒体宣导、现场检查
等方式，不定期对全市经营性游泳场所进行安全及疫
情防控知识宣传及检查，进一步增强了各场所的安全
生产意识和疫情防控措施。下一步，晋江市体育局将
加强监管力度，督促各场所落实安全责任，切实做好疫
情常态化防控工作，为广大市民创造一个舒适、安全的
游泳环境。

原CUBA助攻王加入浔兴后袒露心声

黎伊扬：首个CBA赛季力争上场
本报记者 林小杰

晋江市体育局召开
游泳场所安全生产
暨疫情防控专题会议

本报综合 国际篮联公布女篮国家队最新的世界
排名，中国女篮从第九名升至第七名。

美国、西班牙和澳大利亚分列前三名，第四到第六
名为加拿大、法国和比利时，中国女篮位列第七，东京
奥运会获得亚军的日本女篮从第十名升至第八名，紧
随中国队。

本报综合 北京时间 8月
15日下午，德甲拜仁慕尼黑俱
乐部宣布，德国足球名宿、有
着“轰炸机”美誉的前德国国
脚盖德·穆勒因病逝世，享年
75岁。

作为上世纪六七十年代强
力中锋和超级得分手的穆勒，
被认为是他所在的年代最伟大
的球员之一，他曾和前西德一
起获得 1972年欧洲杯和 1974
年世界杯的冠军。

穆勒在 1971-1972赛季创
造的单赛季德甲 40球的纪录
保持了49年之久，到上赛季才
被莱万多夫斯基打破。目前，
穆勒 365 球总进球第一的纪

录，莱万还差87球，想要打破，
意味着他起码还要保持高水平
作战三个赛季。

穆勒职业生涯共计打入
720球，处于职业生涯暮年的
梅西和C罗刚打破这个纪录没
多久。穆勒职业生涯7次加冕
德甲金靴的五大联赛金靴次数
纪录，直到几个月前才被梅西
打破。在他们之前欧洲足坛没
有人能触及这个天神一样的存
在的前锋。我们或许没法直观
了解穆勒的伟大，但从罗纳尔
多、克洛泽，甚至梅西、C罗破
纪录的背后能更直观地理解处
于那个时代的超级前锋是如何
恐怖的存在。

德国传奇球星
盖德·穆勒去世
享年75岁

FIBA更新女篮世界排名
中国女篮升至世界第七名

本报综合 在很多“80后”“90后”心中，《灌篮高
手》可以说是童年时期的经典回忆，陪伴了一代人的
成长。而作为运动番的天花板之作，《灌篮高手》不
但让很多人爱上了篮球这项运动，作品主角樱木花
道永不放弃的精神更是激励了无数人。

今年年初，《灌篮高手》作者井上雄彦在社交媒体上
宣布了一个重磅消息，那就是《灌篮高手》的剧场版电影
要制作了。该消息在公布之后立马引起了众多粉丝的
热议，不少粉丝直呼“爷青回”。

而在近日，《灌篮高手》官方发布了一个关于剧场
版电影的预告视频。在这个预告视频中，官方宣布了
这次剧场版电影的上映时间——2022年秋季，并且公
布了这次剧场版的众多制作人员及一张“湘北五虎”的
素描图。

值得一提的是，在这次《灌篮高手》剧场版的制作人
员名单中，可以看到监督和剧本那里赫然写着井上雄彦。

从井上雄彦担任剧场版电影监督和剧本这件事来
看，他对这次的剧场版可以说是寄予厚望。熟悉《灌篮
高手》的读者都知道，当初“全国大赛篇”之所以迟迟没
有动画化，最主要的原因就是井上雄彦和东映动画之
间的矛盾。

当初《灌篮高手》动画化后，井上雄彦对于东映的动
画制作非常不满意，因此他一直不肯授权“全国大赛篇”
的动画化，这也成为很多《灌篮高手》粉丝心中的遗憾。

而这次井上雄彦亲自担任《灌篮高手》剧场版的监
督和剧本，想必他和东映之间的分歧已经解决了。以
井上雄彦对动画的一贯态度来看，这次剧场版电影将
是高质量制作，否则他是不会点头授权的。

不过，现在官方还没有公布《灌篮高手》剧场版电
影具体的内容，究竟是不是大家期待的“全国大赛篇”
还有待商榷。

《灌篮高手》剧场版电影
正式定档

“体教结合”开枝散叶

在 2017年至 2020东京奥运会的周
期当中，上海共有 20家单位被命名为

“国家高水平体育后备人才基地”，其中
9家为“国家重点高水平体育后备人才
基地”，数量位于全国前列。奥运会冠军
钟天使、姜冉馨、张灵、陈芋汐等都是由
传统体校培养。

每天上午上课，下午训练四小时。
这个场景发生在一所公办小学——上海
市徐汇区光启小学。这里同样是奥运冠
军陈芋汐、吴敏霞、火亮的母校。

跳水是光启小学“体教融合”战略下
的重点培养项目。在与徐汇区体育局紧
密合作的基础下，大量徐汇区跳水队的
年轻运动员会前往光启小学就读。和陈
芋汐一样，赛艇女子四人双桨项目的金
牌得主张灵和陈云霞分别是朱家角中学
和七宝中学输送的后备人才。

随着最后一枪打出，来自上海的
“00后”小将姜冉馨搭档老将庞伟，夺
得东京奥运会混合团体 10米气手枪比
赛冠军。这是东京奥运会上海运动员
的首金，也是上海市奉贤区历史上第一
枚奥运金牌。这一切源于痛下决心的
改变。

时间回到 20 多年前，当时的奉贤
县在业余训练方面还是一张白纸。求
变，成为共识。当时的奉贤县借着上海
举办第八届全运会，奉贤本土承办全运

会射箭比赛的有利条件，在全运会结束
后就开始开展射击和射箭两个项目的
业余训练工作，也为如今这枚金牌奠定
了基础。

社会力量崭露头角
社会力量同样是培养人才的重要阵

地。乒乓球运动员许昕就来自上海曹燕
华乒乓培训学校。早在1999年，曹燕华
就和上海市宝山区教育局合办了曹燕华
乒乓培训学校，依托杨泰实验学校为乒
校提供学习、训练一体化的九年制义务
教育。作为民间办学的曹燕华乒乓学校
与公办学校杨泰实验、上大附中无缝衔
接，形成了小学、初中、高中“一条龙”优
秀体育后备人才培养体系。与此同时，

“一条龙”培养输送的学生运动员在重大
赛事上也斩获佳绩无数。

在 8月 3日，当 21岁的上海选手胡
笑笑与24岁的杨学哲，在帆船项目诺卡
拉17级比赛中取得第16名时，他们也创
造了历史。

这两位年轻人组成的队伍，是一支
由社会力量培养起来的奥运参赛队伍，
是由民营企业参与承办的国字号队伍，
由中国帆船帆板运动协会、上海市体育
局和上海美帆三方合力打造，是中国帆
船帆板队历史上首支社企共建的帆船
队，他们两人也是首次征战该项目奥运
比赛的中国队选手。

上海市体育局党组书记、局长徐彬

此前接受采访时表示，社会力量办训，
对上海持续推进竞技体育发展具有重
要意义。

科技为体育插上翅膀
备战东京奥运会的周期里，恰逢陈

芋汐生长发育的高峰期，半年时间里，她
的身高从 1米 46长到了 1米 54。对此，
上海体育科学研究所配合国家跳水队，
开始对陈芋汐进行个性化的膳食评估与
指导、机能测试和定期问卷跟踪调查其
睡眠和焦虑情况，帮助运动员克服生长
发育给身体机能和训练状态带来的种种
挑战。

在东京的另外一片水域里，卢云秀
在女子帆板比赛中夺金的背后，同样有
上海科技力量的支撑。

中国帆船帆板队此次征战东京的技
术保障就得益于复旦大学信息科学与工
程学院的高级实验师朱谦和他的科研团
队。为了提供更加精准的有关赛场水文
情况的分析报告，朱谦团队在奥运会前
一年就前往实地勘察。两个月里，整个
团队天天泡在海上，针对海面上的风速、
风向变化和同一个赛场不同位置的海水
流速及流向分布差异进行监测和数据采
集。

东京奥运会期间，在常规的防疫措
施之外，一款由哥伦比亚大学、复旦大
学、上海市重大传染病和生物安全研究
院与星际光（上海）实业有限公司共同研
发的抗疫设备成为媒体关注的热点。这
款被称作222纳米“光疫苗”的设备是一
种针对病毒细菌等微生物，尤其是针对
新型冠状病毒，能实现 99.9%杀菌的紫
外线消毒设备。和常规紫外线消毒设备
不同，这种设备在有效消杀的同时对人
体无害。这项技术也成为中国奥运代表
团安全出征的助力。

奥运高分背后的“上海青训模式”与高科技
新华社记者 许东远

新华社伦敦8月14日电（记者 张薇）经过近两
日的沉默，因兴奋剂检测呈阳性而被临时禁赛的奥运
银牌得主、英国男子 4x100米接力队成员乌贾 14日发
布声明，坚称自己无辜。

27岁的乌贾今年6月在英国国内锦标赛上赢得男
子百米冠军。他在东京奥运会上是英国4x100米接力
队的首棒选手，英国队最终以0.01秒的差距败给意大
利队，收获银牌。

然而，独立于世界田联的田径诚信委员会（AIU）
12日发布声明称，东京奥运会闭幕后，东京的兴奋剂
检测实验室通知了国际兴奋剂检测机构（ITA），表示
乌贾在赛事期间的一次兴奋剂检测中被查出两种有助
于增肌减脂的违禁物质。因此，乌贾被临时禁赛等待
进一步调查，英国队的接力银牌也可能被取消。

14日下午，乌贾通过英国报联社发表声明，表示
在此事曝光前他就得到了通知，然后花了几天时间去
消化。“这个消息让我惊呆了，简直是崩溃。”

“绝对需要澄清的是，我不是个骗子。我从来没
有、也绝对不会故意使用违禁药物。”乌贾说，“我热爱
自己的运动，也知道自己作为运动员和接力队成员的
责任。”

乌贾最后表示，他尊重处理此事的正式程序，因此
在时机恰当之前不会再有任何声明。

英奥运接力银牌得主
乌贾：我是清白的

在本届 CBA 选秀大会中，福建浔兴篮
球俱乐部一共选择了4名球员，除了“状元”
王翊雄外，来自厦大男篮的 CUBA 助攻王
黎伊扬也以首轮第 6 顺位正式加盟球队。
在近1个月的训练和生活中，黎伊扬不仅感
受到了职业队带来的压力，同时，也感受到
球队的亲切感。

在东京奥运会赛场上，共有46名上海运动员出征，收获5
枚金牌，创造了在历届奥运会上的最好成绩。至此，上海运动
员的奥运金牌总数达到24枚。

运动员在奥运赛场上英姿飒爽的背后，离不开上海青训
十年的“慢功夫”。

黎伊扬（右）在训练中。 本报记者 秦越 摄


